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格局

力战

格力电器股东大会风云录

冯继勇：这是具有历史意义的一天

业内人士认为，冯继勇的一小步，是中国资本市场的一大步

证券时报记者 杜志鑫

5

月

25

日上午

12

点

10

分， 格

力电器股东大会临近尾声， 律师公布

结果， 耶鲁大学基金会和鹏华基金联

名推举的冯继勇获得

22.68

亿票， 占

出席会议所有股东所持表决权

113.66%

， 仅次于董明珠

126.05%

的

得票率， 冯继勇高票当选， 全场掌声

响起。

在股东会结束后， 冯继勇接受了

证券时报记者专访。 他表示， 他当选

董事对保护中小股东的利益具有历史

意义， 也意味着未来基金等机构投资

者将会更加积极地行动起来参与上市

公司治理， 一股独大的局面会逐步得

到改善。

业内人士点评， 冯继勇获选格力

电器董事意义重大， 套用

1969

年美

国宇航员阿姆斯特朗登月的话说就

是： 冯继勇的一小步， 中国资本市场

的一大步。

愿意戳破坚冰

今年

4

月份， 冯继勇接到耶鲁大

学基金会邀请， 请他出任格力电器

董事候选人。 由于此前冯继勇一直

关注资本市场， 也多年为资本市场

提供专业服务， 再加上考虑到格力

电器是一家非常优秀的公司， 冯继

勇欣然同意。

冯继勇表示， 之所以出任格力电

器董事， 还有一个更深刻的背景。 在

中国资本市场， 从表面上看， 这几年

资本市场进行了很多保护中小股东利

益、 改善公司治理结构的制度建设，

这些规定和制度设计了有利于中小股

东的累计投票制， 以及持股达到一定

比例可以提名董事候选人等。 不过，

在现实世界里， 这些制度执行起来却

比较困难， 原因在于： 一方面， 目前

中国很多上市公司是国企， 国有股一

股独大， 大股东并不希望看到董事会

多元化的情况， 或者受到制约； 另一

方面，

A

股市场缺乏真正的长期投资

者， 虽然监管机构鼓励基金等机构投资

者长期投资、 价值投资， 但是从基金等

机构投资者的实际运作以及基金的换手

率等指标来看， 基金等机构投资者投资

一家上市公司并不是从中长期的角度出

发， 所以， 它也就没有动力去改善公司

的治理结构。

冯继勇表示， 正是基于上述背景的

考虑， “我有机会作为一个参与者， 能

为中国资本市场做出自己的贡献， 我非

常愿意。”

此外， 格力电器创始人、 格力集团

前董事长朱江洪在接受记者采访时也表

示， 耶鲁大学基金会和鹏华基金提名董

事候选人， 公司董秘了解此过程， 格力

也有意设一个外部董事， 可谓两厢情

愿， 一拍即合。

迈出机构参与公司治理第一步

5

月

24

日， 冯继勇从北京飞往广

州， 拟参加第二天在珠海格力电器举行

的股东大会。 在当日， 冯继勇对自己能

否顺利当选颇感忐忑。

5

月

25

日上午， 格力电器五楼多

功能会议大厅， 在股东大会召开之前，

空气似乎已凝固， 气氛剑拔弩张， 基金

参会人员正在紧张地与其大本营沟通，

他们的投票选择方向， 将关系到此次董

事会换届的继任人选， 也攸关冯继勇能

否顺利当选。

而就在此时， 一家机构股东致电记

者说， 某两家重仓格力电器的机构已放

弃了投票， 冯继勇当选董事或存变数。

不过， 记者从采访中获知， 其中一家机

构表示并未放弃。

在股东大会临近尾声时， 随着相

关人员宣布候选董事的得票数， 冯继

勇获得了

22.68

亿票， 占出席会议所

有股东所持表决权的

113.66%

， 仅次

于董明珠

126.05%

的得票率。 冯继勇

高票当选。

股东大会结束后， 冯继勇在接受记

者采访时表示， 在当选董事后， 他会根

据自己的经验、 智慧和判断， 在涉及公

司的重大决策上， 独立判断， 做出他认

为正确的决定， 他不会迫于其他因素，

做出违背自己内心的决策和投票。

冯继勇还表示， 作为外部董事， 他

更能代表独立性和专业性。 虽然根据公

司法的规定， 董事要对公司忠实和勤

勉， 对所有的股东负责， 但是在某种意

义上说， 他当选董事对保护中小股东的

利益具有特别的意义。

朱江洪也表示， 冯继勇进入董事会

对于促进公司治理具有好处， 他代表了

中小股东的利益， 而在过去， 董事会并

没有这方面的声音。 事实上， 董事会应

该有多方声音， 光有独立董事还不够。

所以， 中小股东代表亲自进入董事会，

这才是最有意义的。

在采访结束时， 冯继勇说， 这是具

有历史意义的一天， 他的当选， 意味着

基金等机构投资者将会更加积极地行动

起来参与公司治理， 未来一股独大的局

面会逐步得到改善。

冯继勇

简历

� � � � 冯继勇， 男， 汉族， 出生于

1971

年， 本科学历， 律师， 注册税

务师。

2004

年至

2006

年， 北京中

伦文德律师事务所合伙人。

2007

年

至今， 北京中伦律师事务所合伙

人。 目前为中华全国律师协会会

员、 北京律师协会会员， 同时兼任

北京律师协会私募与风险投资委员

会副主任、 中国人民大学高礼研究

院秘书长、 中国人民大学律师学院

客座教授。

现场股东众口一词：

这是股东意识的觉醒 应理性看待投票结果

证券时报记者 陈春雨 杜志鑫

5

月

25

日， 格力电器股东大会

结束之后， 参与会议的部分合格境外

机构投资者 （

QFII

） 代表、 机构投资

者、 基金公司代表、 中小股东就议案

否决大股东推荐董事一事接受了记者

的现场采访。

对于很多现场股东来说， 会议上

的激烈讨论和最终的选举结果都是他

们事先难以预料的， 他们把此次会议

称之为股东意识的觉醒， 并强调应理

性地看待本次投票结果。 大股东和中

小股东并非站在对立面， 共同的目标

是将格力建设成为一家百年老店， 这

需要全体股东共同努力， 积极探索出

一条可持续性的、 有利于公司发展的

人才梯队建设制度和管理制度， 并通

过法律法规和公司章程使之规范化、

细则化。

QFII

：不放弃继续提名

刘冀， 毕盛资产管理有限公司董

事局副主席兼投资副总监 。 作为

QFII

代表， 他在现场直接发问律师：

按照法律程序， 如何才提名朱江洪继

续留任董事？

刘冀说， 在来参加股东大会之

前， 曾与公司管理层有过初步沟通，

但是会上朱江洪董事长、 董明珠总裁

介绍的事实还是让他非常惊讶， 比如

新任董事会名单没有经过管理层的认

可， “应该说， 会上大小股东信息交

流非常充分， 最终的投票结果是股东

意愿的体现”。

刘冀表示， 下一步会考虑提名朱

江洪为董事进入公司决策层。 他认

为， 格力电器过去业绩已经证明了

“朱董配” 是黄金搭档， 而且朱总也

表示不服老， 他是获得提名的最佳人

员。 不过， 他们还没有确定是否与其

他

QFII

或基金联合提名。 “我们希

望最后能做出一个最有利于公司的决

定。 相信所有人都是希望格力电器能

够可持续发展， 为公司成为一个百年

老店而努力， 我们的目标是一致的，

因此， 做出的最后决定也是会有利于

公司发展的。”

机构投资者：

国资委不是中小股东对立面

“希望大家能够以理性的态度面

对投票结果， 国资委不是中小股东的

对立面。” 会后， 一位机构股东表达

了自己的担忧情绪。

他认为， 很多投资者都表达了对

朱江洪留任的强烈愿望。 但实际上，

老一辈的创业者迟早会退休， 即使是

董明珠， 也将进入花甲之年。 股东大

会只是否决了一个人选， 但是并没有

从根本上解决接班人的问题， 大股东

还是有可能继续提名董事， 甚至是用

更强烈的方式。

这位投资者表示， 关键还是优化

体制， 正如现场股东所言， 投资到最

后都是看人， 格力的人才梯队建设需

要制度性保护， 不拘一格降人才， 选

拔人才应该是开放性的， 既可以内部

选拔， 也可以引进职业经理人， 甚至

是海外经理人， 因为格力未来大部分

市场还是在海外。

“最好不要在官员中产生。” 他

坦言， 行政体系和企业体系差距太

大， 政府中的优秀官员不一定能够胜

任企业家职位。 比如国资委候选人周

少强， 甚至都没有来参加本次大会，

但是作为一个企业家， 随时可能面对

比参会更大的困难， 现在都不敢面

对， 将来如何面对新的问题？ 仅从这

一点而言就很难取得投资者的信任。

不过， 他同时强调， 国资委不是

中小股东的对立面， 如果大小股东站

在对抗的两面， 公司的前景就不容乐

观， 所有股东都希望看到合作而不是

对抗、 稳定而不是动荡， 对抗可能是

双输的结果。

“格力电器的股权结构实际代表

了三方面的利益， 如果说格力集团代

表政府意志， 经销商代表大资本， 那

么基金、 个人投资者就代表小资本，

三者在法律框架下进行了博弈。” 这

位投资者表示， 在格力电器特殊的股

权结构下， 国资委推荐的董事人选被

否决， 可以视为是股东意识的觉醒。

当大股东持股超过

50%

时， 小股东

无法改变现状， 只能用脚投票； 但当

大家的力量足以去改变时， 就会努力

去实施。

“这是资本市场上非常有意义的

一天， 历史一定会记住今天。” 他说。

基金公司代表：

下一步提名朱江洪当董事

一位参加了很多股东大会的基金

代表说， 一般情况下他都是举举手、

投投票， 然后和公司管理层沟通一下

经营情况就完事， 但这次参加格力电

器股东大会却不一样。

他表示， 现在国资委在格力电器

的股权并不占绝对控股地位， 格力电器

股权比较分散， 机构投资者的话语权越

来越大， 这就与国资的控制构成很大的

冲突。 国资委推荐的董事人选落选，

他认为这与国资委考虑不周到有关系，

国资委正常的做法是和公司管理层充

分沟通， 或者是将要推荐的人选先放

在公司不太重要的位置上锻炼三五年，

再推到重要的位置上， 但一上来就当

公司的总裁， 这可能会对公司的经营

产生影响。

他还表示， 格力电器作为一家非常

优秀的上市公司， 它的管理层一直比较

稳定， 但是中国的家电企业或多或少都

带有比较浓重的个人色彩。 对格力电器

来说， 朱江洪和董明珠就是灵魂， 现在

董事会换届， 但是国资委并未和公司管

理层充分沟通， 人事问题关系到上市公

司未来的发展， 如果管理层不稳定， 对

格力电器来说是生死攸关的事情。

从众多股东参会情况来看， 无论是

准备充分的机构投资者， 还是即兴发挥

的个人股东， 大家的取向都空前一致，

就是在公司未培养出更年轻的接班人之

前， 希望管理层保持稳定。 其次， 希望

格力能建立一个机制， 从公司内部挖掘

人才， 建立人才梯队， 培养接班人。

他表示， 这次选举的结果在他们的

预期之内。 自从格力电器发布公告以

来， 买方与卖方进行了充分的交流， 因

此， 机构采取一致行动并不奇怪， 就连

小股东的意愿都一致， 这说明是人心所

向。 甚至在开股东会时， 公司的经营数

据都不为人所关心， 大家都认为经营数

据不重要， 重要的是人事。

从他的判断看， 广大的机构投资者

和小股东接下来的一致意见是要把原董

事长朱江洪选进新一届董事会， “朱总

至少再干三五年， 这样才能保证格力电

器的经营不会出问题”。 他认为， 格力

电器早晚会碰到接班人的问题， 这需要

接下来慢慢解决。

上海投资者陈先生：

持股

3

年才能提名董事

持有了

6

年格力电器股票的陈先

生， 对于董事选举 “一边倒” 的声音有

着不一样的看法。 他认为， 耶鲁大学基

金会和鹏华基金能够提名董事， 是机构

积极参与公司治理的成功案例， 但同时

也暴露出制度的缺陷。

“董事的任期是

3

年， 其间若耶鲁

大学基金会和鹏华基金将持有股份售

出， 这名董事又将代表谁的利益？” 他

认为， 流通股股东只有保证持股

3

年以

上才有资格推选董事， 而且提名董事资

格也需要审议， 目前的法律法规尚不完

善， 希望管理部门能对细则进行规范。

此外， 他认为， 在现有董事会运转

良好、 董事长身体健康的情况下， 改变

董事会格局是大股东加强对上市公司控

制的体现， 他最担心大股东利用格力电

器向格力集团输送利益。 “格力电器这

样的制造业公司， 是所有地方政府最欢

迎的招商引资对象。 格力地产最近在重

庆拿了一块地， 如果没有格力电器在当

地修建工业园， 凭借格力地产的实力，

我觉得要拿这块地困难。”

他希望当选董事能代表自己积极参

与公司治理， 最希望看到上市公司管理

层在董事会占据更多的席位， 毕竟格力

电器是国企中较早实现股权激励的公司，

对于管理层做好公司有着制度性激励。

福州股东刘先生：

国有、民营混合制能走得更远

刘先生是提着行李箱到股东大会现

场的， 像他这样风尘仆仆的外地投资人

还有很多。 刘先生是第一参加股东大

会， 来之前， 他最关心的议题有

3

个：

朱江洪退任之后， 格力技术驱动型的价

值导向是否改变？

2015

年公司目标销

售收入达到

2000

亿元， 如何做到？ 面

对美的转型， 格力如何做？ 股东大会结

束之后， 他的问题只留下一个， 董事会

比例是否合理？

他认为， 格力是一家由国资委、 经

销商、 管理层共同持股的公司。 “根据

我们的研究， 类似格力电器这样国有、

民营混合制公司的股权结构相对优化，

发展也会比较好。 但是此次国资委以不

到

20%

的股份提名

4

个董事， 有可能改

变这一状况。” 他表示， 耶鲁大学基金

会和鹏华基金联合提名董事， 可以优化

董事会结构， 如果国资委提名的

4

个董

事全部当选， 一股独大的情况必将对公

司管理层造成重大影响。

佛山股东林先生：

董事最好能持有公司股票

与冯继勇一样， 佛山投资者林先生

也是一名律师， 他已经连续

3

年来参加

格力股东大会。 他认为， 冯继勇的出

现， 对于理顺上市公司治理结构有着重

要意义。 “有人担心冯继勇对公司情况

不了解， 不是最优人选， 我不这样认

为。” 林先生说， 作为中小股东， 对外

部董事的学历、 背景、 经验都不在乎，

只希望他没有太多利益关联， 是一个诚

信的人， 能够代表小股东的利益。

他还补充道， 律师的优势是敏感度

高， 警惕性高， 唯一担心的是律师工作

太忙， 是否有精力长期关注格力电器的

发展， 建议冯继勇能尽快持有格力电器

的股票， 为公司发展做出贡献。

深圳股东徐先生：

董事提名不合理

股东徐先生来自深圳， 从

2004

年

就开始持有格力电器， 这次来参加格力

电器股东大会主要关注格力电器人事变

更。 他认为大股东国资委提名董事人选

太多。 他表示， 大股东持股比例在

19%

至

20%

， 却提名了

4

个董事， 二股东京

海担保公司只提名

1

个董事， 他认为这

个董事提名欠合理。

基金等中小股东

如何参与上市公司治理

证券时报记者 刘明

格力电器空降董事人选被股东

大会否决引起各方关注， 同时也唤

醒了机构投资者参与上市公司治理

的意识。 广东一家大型基金公司投

资总监表示， 之前都没想过自己可

以提名董事。

多位接受证券时报记者采访的律

师表示， 在现行法律法规之下， 机

构投资者要参与上市公司治理， 最

主要的途径还是通过股东大会， 可

以通过股东大会推举董事、 监事，

可以通过股东大会对一些涉及上市

公司重大资产重组、 关联交易等的事

项进行表决， 可以提请召开临时股东

大会审议提案， 还可以提议召开董事

会临时会议。

例如， 单独或者合计持有

3%

股份的股东， 可以通过股东大会提

名董事， 此次格力电器股东大会上

就有机构提名董事当选； 单独或者

合计持有公司

10%

以上股份的股东

可以提请召开临时股东大会， 去年

年底大成基金提请重庆啤酒召开临

时股东大会罢免董事长， 就是依据

此条。

上海新望闻达律师事务所高级合

伙人宋一欣律师告诉记者， 股东参

与上市公司治理， 主要依据 《公司

法》， 而 《上市公司股东大会规则》

及上市公司的 《公司章程》 有更具体

的规定。

《公司法》相关条款

� � � �第一百零一条 股东大会应当每

年召开一次年会。 有下列情形之一

的， 应当在两个月内召开临时股东

大会：

……

（三） 单独或者合计持有公司百

分之十以上股份的股东请求时。

第一百零三条 单独或者合计持

有公司百分之三以上股份的股东， 可

以在股东大会召开十日前提出临时提

案并书面提交董事会。

第一百零五条 本法和公司章程

规定公司转让、 受让重大资产或者对

外提供担保等事项必须经股东大会作

出决议的， 董事会应当及时召集股东

大会会议， 由股东大会就上述事项进

行表决。

第一百一十一条 代表十分之一

以上表决权的股东、 三分之一以上董

事或者监事会， 可以提议召开董事会

临时会议。

第一百二十二条 上市公司在一

年内购买、 出售重大资产或者担保金

额超过公司资产总额百分之三十的，

应当由股东大会作出决议， 并经出席

会议的股东所持表决权的三分之二以

上通过。

第一百五十三条 董事、 高级管

理人员违反法律、 行政法规或者公

司章程的规定， 损害股东利益的，

股东可以向人民法院提起诉讼。

链接
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链接

Link

资料图

与会股东认为， 共同的目标是将格力建设成为一家百年老店， 这需要全体股东共同努力。 杨波
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